

EL CENTRO DE INVESTIGACIONES EN SALUD DE COMITÁN (CISC) es una organización no gubernamental de investigación en salud. Fue fundado en 1990 con el propósito de identificar y estudiar los problemas prioritarios de salud en la Región Fronteriza del Estado de Chiapas y servir de enlace entre la investigación y la acción en el campo de la salud.

Los Objetivos del Centro de Investigaciones en Salud de Comitán son:

- La **identificación y el análisis de las prioridades en salud** en el Sureste de México, una región pobre y marginada.
- La **creación de capacidad local y regional de investigación** en salud.
- La **integración** de la investigación en salud con **estudios económicos, etnográficos, sociológicos y ecológicos**; salud y transformación social.
- La **investigación en salud para informar** a las políticas de desarrollo regional.
- El desarrollo de **modelos de intervención** comunitaria y en los sistemas de salud locales.

A partir de 1992 el CISC, junto con otras tres ONG, estableció una relación institucional con El Colegio de la Frontera Sur, ECOSUR, conformándose el Consorcio para el Desarrollo Sustentable del Sureste de México.

EL PROGRAMA DE INVESTIGACIÓN EN SALUD REPRODUCTIVA CISC/ECOSUR

En 1991, el Centro de Investigaciones en Salud de Comitán, comenzó a estudiar las enfermedades de transmisión sexual en la Región Fronteriza del Estado de Chiapas. El trabajo epidemiológico mostró una prevalencia sorprendentemente alta de infecciones del tracto reproductivo entre mujeres pobres de la región (más del 50%) y una prevalencia alarmante de infecciones por *Chlamydia*. En 1992, empezamos a explorar aspectos cualitativos de estos problemas.

A partir de 1993, el Centro de Investigaciones en Salud de Comitán, en colaboración con El Colegio de la Frontera Sur, comenzó un Programa de Investigación en Salud Reproductiva multifásico, financiado por la Fundación Ford y ECOSUR.

Dentro de ese programa se han de-

sarrollado los proyectos "Comité Regional de Salud Reproductiva, CORSAR" y "Aproximación a la Salud Reproductiva de una Comunidad Tojolabal".

CORSAR: UN ESPACIO PARA LA ACCIÓN FUNDAMENTADO EN LA INVESTIGACIÓN

El Proyecto CORSAR se inició el 1 de Junio de 1995. Tiene como objetivo general el crear un espacio de trabajo en Salud Reproductiva que busca la sensibilización y reflexión de los trabajadores de salud respecto a las condiciones de desigualdad entre las mujeres y los hombres, y cómo esa desigualdad afecta la salud de ambos. Está dirigido a las instituciones u organizaciones que trabajan en atención a la salud y que tienen cobertura en la Región Fronteriza del Estado de Chiapas.

CORSAR Pretende trabajar con los temas que abarca la salud reproductiva en su más amplia acepción, es decir, toda una gama de aspectos que se dan a lo largo de la vida de todas las mujeres y todos los hombres, tales como sexualidad, decisión e información sobre planificación familiar, aborto, las enfermedades de transmisión sexual y el SIDA, el derecho a variadas preferencias sexuales, el tratamiento de la infertilidad, la menstruación y la menarca, la menopausia y la andropausia, el cáncer cervicouterino y el mamarlo, la morbilidad materna, la atención del embarazo, el parto y el puerperio, la violencia y el abuso sexual, la calidad de atención, los medios de comunicación y la salud reproductiva y los derechos reproductivos.

La herramienta conceptual con la que se pretende trabajar es la perspectiva de género, la lente que nos permitirá darle una visión diferente del trabajo en salud. La perspectiva de género parte del hecho de que las diferencias biológicas entre hombres y mujeres, no justifican las desigualdades existentes entre los géneros, y establece que esas desigualdades son producto de la cultura, creada y recreada en todos los aspectos de la vida cotidiana.

ESPECIFICAMENTE EL PROYECTO CORSAR PRETENDE:

Coordinar esfuerzos entre los grupos que trabajan en Salud Reproductiva en la Región Fronteriza de Chiapas.

Proponer nuevas estrategias para los programas de Salud Reproductiva en la Región.

Cambiar las actitudes en la atención a las mujeres, mirándolas como sujetos y no como objetos de las políticas de población.

Tener un **espacio de reflexión grupal** con intercambio de experiencias personales e institucionales sobre las acciones que se llevan a cabo en esta área.

Implementar estrategias de atención con promotores de salud comunitaria.

Establecer vínculos entre los trabajos de investigación con los de acción, tanto oficiales como de organismos no gubernamentales.

APROXIMACIÓN A LA SALUD REPRODUCTIVA EN UNA COMUNIDAD TOJOLABAL

Mediante el proyecto "Aproximación a la Salud Reproductiva en una comunidad tojolabal", se pretende entender cual es la percepción que las mujeres y los hombres tojolabales tienen de su salud reproductiva y cuáles son los elementos que interactúan en la construcción de esa percepción. También se intenta elaborar una propuesta metodológica para el estudio de la salud reproductiva entre los tojolabales. Es un estudio de carácter cualitativo que se basa en la observación participante y las conversaciones informales. Este proyecto tiene una duración de cuatro años y se inició en julio de 1995 con apoyo de la Fundación Ford.

M. en C. Rolando Tinoco

